
LA PROVINCIA SCOPRE LE CARTE, IL COMUNE TACE…  
… E BASF POTENZIA L’IMPIANTO IN VIA DI SALONE! 

 
Carissimi Cittadini, 
la serie di notizie positive delle ultime settimane, principalmente  legate alla disponibilità del Sindaco 
Marino ad ascoltare e coinvolgere Comitati e Cittadini nel processo di monitoraggio e delocalizzazione 
dell’impianto  chimico BASF di  via di  Salone, è  stata  interrotta da un  fulmine  a  ciel  sereno,  che è  il 
risultato di omissioni gravissime di chi negli ultimi anni avrebbe dovuto fare qualcosa per tutelarci,  in 
prima fila istituzioni (il Comune di Roma e la stessa Provincia) e organi di controllo della Regione (ARPA 
Lazio). Come vedrete, ognuno dà il suo contributo. 

CHE SUCCEDE? 
 
La  Provincia  di  Roma,  su  richiesta  della  BASF,  ha  AUTORIZZATO  L’AUMENTO  DEI  RIFIUTI 
(CATALIZZATORI ESAUSTI PERICOLOSI E NON) da bruciare nell’impianto di via di Salone da 1100t/anno 
a  1600t/anno,  peraltro  inserendo  nell’elenco  delle  sostanze  pericolose  trattate  i  CATALIZZATORI 
ESAUSTI  LIQUIDI,  che  prima  non  erano  autorizzati,  aumentando  i  rifiuti  pericolosi  da  bruciare 
nell’inceneritore da 240t/anno a 850t/anno. 
Siamo rimasti sbalorditi dai contenuti dell’autorizzazione, che cancella tutti gli sforzi che avevamo fatto 
dal  2009  per  far  ridurre  gradualmente  le  quantità  di  sostanze  tossiche  smaltite  che  la  vecchia  AIA 
aveva così motivato: “In considerazione della situazione territoriale dove insiste l’impianto“,.  
Ma  siamo anche  spaventati dai  toni utilizzati e dal  silenzio‐assenso delle altre parti  in causa  (tra cui 
spiccano il Sindaco di Roma e tutore della salute dei Cittadini e l’ARPA LAZIO 

LE RICHIESTE DELLA BASF  
 
Appena pochi mesi dopo la concessione dell’AIA del 30 dicembre 2011 la Basf avanza ben 10 richieste 
di  modifica  gestionale  dell’impianto  classificandole  tutte  come  “NON  SOSTANZIALI”.  Se  una  sola 
modifica  fosse  stata “SOSTANZIALE”  la Provincia avrebbe dovuto  fare un RIESAME della vecchia AIA 
anche  passando  attraverso  una  VIA  (Valutazione  d’Impatto  Ambientale),  mai  realizzata  e  che 
probabilmente avrebbe portato alla chiusura dello stabilimento.  
Tra le richieste della Basf ce ne sono due mostruose:  

1) aumentare i rifiuti pericolosi da bruciare nell’inceneritore da 240t/anno a 850t/anno 
2)  aumentare i rifiuti totali, sempre da bruciare nell’inceneritore, da 1100t/anno a 1600t/anno.  

 
La Provincia, con  l’allora Presidente Zingaretti,  indice quindi una “Conferenza dei Servizi” (CdS) per  il 
7/12/2012  invitando,  tra gli altri,  l’allora Sindaco del Comune di Roma Alemanno,  responsabile della 
salute dei cittadini, e l’ARPA LAZIO, responsabile tecnico. 
Alla Conferenza sono presenti solo i Funzionari della Provincia e i Dirigenti della BASF, NESSUN ALTRO!  
Vengono discusse una ad una  le richieste della Basf e approvate un po’ alla volta nei mesi successivi, 
tutte come NON SOSTANZIALI. In merito all’aumento dei rifiuti pericolosi a 850t/anno e di quelli totali 
a 1600t/anno vengono trasmesse all’ARPA Lazio le osservazioni avanzate dalla Basf al fine di ottenerne 
un parere. Il verbale della CdS viene inviato anche agli assenti. 
Né  il Sindaco Alemanno, né  l’ARPA Lazio esprimono alcun parere alle  richieste della BASF che, dopo 
ripetuti  solleciti  alla  Provincia,  ottiene  il  primo  aggiornamento  dell’AIA  il  6/03/2013  che  vede 
approvate  la maggior parte delle richieste. Resta però sospesa  la richiesta di aumento delle quantità 
dei rifiuti pericolosi a 850t/anno e di quelli totali a 1600t/anno. 

L’ARPA CHIEDE IL RIESAME DELL’AIA 
 
Il 18 aprile 2013  l’ARPA Lazio  (la  stessa che aveva disertato  la CdS e  silente davanti al verbale della 
stessa) scrive alla Provincia per denunciare “una serie di violazioni delle prescrizioni dell’AIA nonché 
della  normativa  vigente,  riscontrate  nel  2012,  sottolineando  la  necessità  di  prestare  particolare 
attenzione alla gestione dei rifiuti ed al controllo delle emissioni dello Stabilimento”.  
Nelle  conclusioni  l’ARPA  chiede  alla  Provincia  il  RIESAME  dell’AIA.  La  BASF  presenta  le  sue 
controdeduzioni e la Provincia indice quindi una nuova CdS il 24/05/2013. 
Come  al  solito  sono  presenti  alla  CdS  solo  i  funzionari  della  Provincia,  i  Dirigenti  della  BASF  e  il 
Dirigente dell’ARPA Lazio che aveva chiesto il riesame. E’ assente il Sindaco Alemanno, che pure è stato 
convocato.  



La CdS discute le relazioni e alla fine conclude che “non sussiste la necessità del riesame dell’AIA ma 
semplicemente è necessaria un’attività di riedizione di tutta  la documentazione AIA”. Praticamente 
la  conclusione  è  “Falso  allarme,  niente  di  grave,  tutto  come  prima!”.  Nel  frattempo  gli  elettori 
mandano a casa  l’Ing. Gianni Alemanno e  si  insedia  il dott.  Ignazio Marino. Cambia  tutto anche alla 
provincia:  l’On. Zingaretti viene “promosso” alla Regione Lazio e  la Provincia si ritrova commissariata. 
Questo ricambio porta forse ad un modo diverso di fare le cose, con più dialogo e partecipazione tra le 
istituzioni  e  tutela  dei  diritti  dei  cittadini  a  respirare  aria  pulita?  Vediamo  in  cosa  consiste  questa 
“attività di riedizione di tutta la documentazione AIA”… 

LE AUTORIZZAZIONI VENGONO CONCESSE 
 
Prima di Natale  i Comitati scoprono  la determinazione dirigenziale n.6593 del 20/11/2013 con cui  la 
dirigente  del  servizio  responsabile  nella  Provincia  di  Roma,  dott.ssa  Paola  CAMUCCIO 
(p.camuccio@provincia.roma.it), a conclusione di un procedimento  la cui responsabile, sempre per  la 
Provincia, è  la Sig.ra Patrizia PRIGNANI  (p.prignani@provincia.roma.it), accoglie quasi  in  toto  tutte  le 
“modifiche non sostanziali” proposte dalla BASF. 

Da  oggi,  in  sostanza,  Basf  aumenterà  da  1.100.000  Kg  a  1.600.000  Kg  all’anno  i  rifiuti  TOSSICI  e 
PERICOLOSI da bruciare nell’inceneritore, e di questi ben 850.000 Kg all’anno sono quelli PERICOLOSI 
che da sempre non avevano mai superato i 240.000 Kg con un incremento di ben 3 volte.  
INAUDITO!  Ciò  significa  che  le  tonnellate  di  sostanze  tossiche  e  pericolose  emesse  in  un  anno 
dall’inceneritore  nell’aria  che  respiriamo  aumenteranno  notevolmente  ma  con  un  contenuto  di 
quelle pericolose incalcolabile. 
 
Iniziamo dal principio: 
Voi penserete che siano stati eseguiti tutti i rilievi del caso prima di rilasciare l’autorizzazione: NO! 
Per  la Provincia, è valida e sufficiente una dichiarazione della Basf: «dai dati sperimentali forniti dal 
gestore in esito alla sperimentazione avvenuta sul trattamento di catalizzatori liquidi […] non risultano 
impatti significativi sull’ambiente». Se la cantano e se la suonano da soli. 
 
Non crediamo occorra aggiungere altro se non una domanda: che bisogno c’era di autorizzare nuovi 
tipi  di  smaltimento  ed  incrementare  in maniera  così  rilevante  la  quantità  di  sostanze  chimiche 
pericolose bruciate a via di Salone,  in una  zona densamente popolata e  su  cui  ci  sono  case, asili, 
scuole, esercizi commerciali e decine di migliaia tra residenti e lavoratori? 

IL SILENZIO DEL COMUNE DI ROMA E DELL’ARPA LAZIO 
 
Sempre nello stesso passaggio della Determina leggiamo che, visto che la BASF ha detto che è tutto a 
posto, «l’uso dei catalizzatori  liquidi è stato pertanto autorizzato e non risultano pervenuti  in merito 
motivi  ostativi  da  parte  dell’organo  tecnico  di  controllo  (ARPA),  cui  tale  autorizzazione  è  stata 
trasmessa  per  il  seguito  di  competenza».  Traduzione:  la  BASF  dice  che  è  tutto OK,  noi  le  carte  le 
abbiamo  passate  all’ARPA  e  quelli,  pagati  con  i  soldi  delle  nostre  tasse,  non  hanno  risposto  nulla, 
quindi si può andare avanti ed accontentare BASF senza problemi.  ARPA LAZIO: VERGOGNA!!!  
A  seguire  leggiamo  anche  che  «non  risultano  pervenute  osservazioni  ostative  da  parte  degli 
enti/amministrazioni  convocati».  Se è  vero quindi  che  l’amministrazione Alemanno e  l’Arpa  Lazio  si 
sono  colpevolmente  sottratte  nell’esprimere  un  parere  previsto  dalla  legge,  è  anche  vero  che  la 
Provincia, nelle persone della Dott.ssa Paola Camuccio e della Dott.ssa Patrizia Prignani, si è assunta 
una responsabilità che non potrà non avere gravi conseguenze sulla salute dei Cittadini che subiscono 
24  ore  su  24  le  ricadute  degli  inquinanti  presenti  nei  circa  200.000 m3  di  fumi  tossici  emessi  ogni 
giorno dall’inceneritore e di cui sarà prima o poi chiamata a rispondere. 
Resta il fatto che le omissioni dell’ex Sindaco Alemanno oggi ricadono sull’attuale Sindaco Marino a cui 
chiediamo di sollecitare una REVISIONE dell’AIA e dei suoi aggiornamenti e nel contempo di ISTITUIRE 
una Commissione d’inchiesta per accertare le responsabilità della vecchia Amministrazione. 

L’USO STRUMENTALE DELL’I.S.S. e del suo rapporto preliminare 
 
Con questa azione della Provincia si scopre finalmente il gioco che i Comitati hanno denunciato subito 
quando, nel maggio 2012, stranamente  l’allora presidente Nicola Zingaretti, sostituendosi al Sindaco 
Alemanno,  forzava  la mano  e pubblicizzava una  convenzione  con  l’ISS  stanziando  100.000€ di  soldi 
pubblici per  finanziare  controlli parziali,  limitati,  inefficaci. Tutto  ciò,  incluso  il  tentativo  sfacciato di 
Zingaretti e soci di tirare dentro i Comitati illudendoli che si trattasse di controlli seri e ben fatti di cui 
questa era solo la parte iniziale, mirava evidentemente a creare, con i nostri soldi, un supporto pseudo‐
scientifico e pseudo‐tecnico ad azioni unilaterali come quella di questa recente Autorizzazione.  



I Comitati hanno denunciato da subito le reali intenzioni della Provincia ed i Cittadini hanno risposto 
con le 3.321 firme della Petizione che sono state consegnate per sospendere la farsa di questi inutili 
controlli  e proporre  una  campagna  seria  di monitoraggio  integrale,  permanente  ed  esteso  al  bio‐
monitoraggio anche epidemiologico sulle persone. 
 
Ovviamente la Provincia se ne è infischiata, ma la cosa che più dispiace, quasi addolora, è stato vedere 
un ente illustre come l’ISS si sia prestato a questo pericoloso giochino, arrivando a produrre lo scorso 
ottobre un rapporto preliminare che non solo non ha nulla di scientifico per gli obiettivi richiesti, ma è 
anche confezionato in maniera scorretta. Un esempio? Il gruppo di lavoro ISS ammette nero su bianco 
che  «i  dati  presentati  in  questa  relazione  sono  troppo  preliminari  ed  incompleti  per  consentire 
qualsiasi  considerazione».  Si,  avete  letto  bene:  “qualsiasi”  considerazione.  Peccato  che  tale  netta 
affermazione si trova solo a pagina 25,  in un paragrafo che si chiama “Conclusioni”. La premessa che 
rende inutile tutto quello che precede… è nelle conclusioni.  
 
Risultato:  la  Provincia  autorizza  il  papocchio  «preso  atto  […]  di  quanto  contenuto  nella  Relazione 
intermedia  redatta  dall’Istituto  Superiore  di  Sanità». Di  cosa  hanno  preso  atto,  vista  la  “premessa” 
dell’ISS e le denunce continue dei Comitati? 
Ma  non  basta,  alla  petizione  con  le  3.321  firme  dei  Cittadini  che  chiedevano  la  sospensione  dei 
controlli dell’ISS perché  inefficaci,  la Provincia ancora una  volta  se ne è  infischiata e,  l’11 dicembre 
scorso, ha concesso una proroga della convenzione con l’ISS fino al giugno 2014. Che Vergogna! 

…E NON FINISCE QUI! 
 
La  determina  non  riporta  la  richiesta  dell’ARPA  per  il  RIESAME  dell’AIA  sulla  base  delle  violazioni 
riscontrate  nel  2012,  ma  si  limita  ad  un’attività  di  riedizione  di  tutta  la  documentazione  AIA 
rimandando la valutazione dei superamenti dei limiti delle emissioni ad apposita CdS preliminare. 
Visto con chi abbiamo a che fare e la disparità tra la voce della BASF e quella dei cittadini consideriamo 
queste note con massima preoccupazione ed attenzione.  
La nostra battaglia non  conosce  soste  e  su questi  aspetti dovremo  comunque  vigilare  e  informare, 
soprattutto  visto  che  i  responsabili  della  tutela  della  nostra  salute  ed  i  burocrati  nelle  istituzioni 
“informano” i cittadini solo quando i loro giochini sono fatti. 

CHE FARE? 
 
Come Cittadini e contribuenti, abbiamo tutto il diritto e anche il dovere di indignarci di fronte a tutto 
questo. Come Comitati faremo pesare questa vergogna e chiediamo al Comune di Roma una presa di 
posizione netta nei confronti di questo atto sollecitando presso la Provincia una REVISIONE dell’AIA e 
dei  suoi  aggiornamenti  per  annullare  le  recenti  gravi  autorizzazioni  concesse  e  nel  contempo 
Chiediamo di  ISTITUIRE una Commissione d’inchiesta per accertare  le responsabilità degli Assessorati 
competenti, Ambiente e Salute, della vecchia Amministrazione ed eventualmente anche della sua.  
 
Ci aspettiamo che  il Sindaco Marino persegua, a  tutti  i costi,  la delocalizzazione e mantenga  fino  in 
fondo  la  promessa  di  avviare  subito  il  tavolo  per  il  monitoraggio  permanente  intorno  allo 
Stabilimento,  per  le  indagini  epidemiologiche  per  malattia  e  per  mortalità  tra  i  lavoratori  e  la 
popolazione coinvolgendo i Comitati, gli Assessori alla Salute e all’Ambiente, la ASL RMB, l’ISS e il DEP 
(Dipartimento di Epidemiologia della Regione Lazio). 
 
I  Cittadini  reagiranno  a  tutto  ciò  con  nuove  iniziative  di  protesta  cercando  di  coinvolgere  la  carta 
stampata, anche se non sarà facile perché le multinazionali fanno paura, sanno usare il bastone, con le 
diffide, e  la carota, con  le sponsorizzazioni e  la pubblicità. Comunque, TUTTI sappiano che NOI NON 
MOLLEREMO MAI.  
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